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ВСТРЕЧИ, ИНТЕРВЬЮ 

 

 

Николай Патрушев:  

«Выстраивать  

отношения с Латинской Америкой —  

перспективно» 
 
В интервью Секретарь Совета безопасности РФ рассказывает о своих встречах 

с государственными деятелями Чили, о важности сотрудничества с Латинской 
Америкой, которая в последнее время играет все бóльшую роль на международной 
арене, о необходимости совместной борьбы с незаконным оборотом наркотиков, 
терроризмом и нелегальной иммиграцией, отмечает интерес чилийских коллег к 
военно-техническому сотрудничеству с нашей страной, делится своими соображе-
ниями относительно развития отношений России с интеграционным блоком АLBA 
и современной роли США в регионе. 

Ключевые слова: многополярность, встречи на высшем уровне, безопасность, 
энергетика, российская техника. 

 
 
В последние несколько лет по-

ездки российских государственных 
деятелей и политиков в страны Латин-
ской Америки,  отношения  со многими 
из которых развиваются достаточно ди-
намично, уже не являются чем-то не-
обычным. И все же прибытие Секретаря 
Совета безопасности России Николая 
Патрушева в Сантьяго было несколько 
неожиданным даже для российских ди-
пломатов. О визите бывшего директора 
ФСБ в Чили стало известно буквально за 
несколько дней до его приезда. 

Прилетев  поздней  ночью  14 октяб-
ря,  уже  на  следующий  день он провел  
в режиме «нон-стоп» ряд встреч с веду-
щими чилийскими политиками. А утром 
16 октября спецборт с российской де-
легацией направился в боливийский          

г. Кочабамбу для участия в саммите блока ALBA, в который входят Венесуэла, Ку-
ба, Боливия и другие страны так называемого «левого пояса». Россия получила 
приглашение участвовать в этом форуме в качестве специального гостя. 

Несмотря на столь напряженный график работы, секретарь Совбеза все же  
нашел время, чтобы ответить на наши вопросы. В холле гостиницы «Хайят» 
гость из Москвы рассказал о своем взгляде на политику России в отношении 
Латинской Америки, а также о цели своей рабочей поездки в Чили.  
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— Как известно, в последнее время в мире происходят изменения от 
однополярного к многополярному. И одним из новых полюсов становит-
ся Латинская Америка. Поэтому выстраивать отношения с ней как на мно-
гостороннем, так и двустороннем уровнях — перспективно. Собственно 
говоря, мы этим уже некоторое время и занимаемся. В последние годы в 
регионе появились представительства различных российских компаний, 
активно развиваются как экономические, так и культурные связи. Одна из 
авторитетных стран континента, имеющая свой голос, — это Чили. Мы 
провели здесь ряд встреч с коллегами. У меня состоялись беседы с мини-
стром обороны Чили Ф.Видалем, генеральным секретарем аппарата прези-
дента Х.Вьера-Гальо и министром внутренних дел Э.Пересом Йомой. Речь 
шла о состоянии двустороннего сотрудничества, мы также интересовались 
мнением чилийцев о событиях, которые происходят на континенте. Хочу 
отметить, что встречи прошли конструктивно. Мы, в свою очередь, поде-
лились нашим вúдением происходящих в мировой политике событий. На-
шли, что ныне существующие вызовы и угрозы во многом для России и Чили 
схожи. Так,  для чилийцев это прежде всего незаконное распространение 
наркотиков и нелегальная миграция, в меньшей степени — международ-
ный терроризм. Для нас, наоборот, международный терроризм представля-
ет серьезную опасность и, конечно, то, что его подпитывает финансово, — 
незаконный наркотрафик. В меньшей степени — нелегальная миграция. С 
чилийскими коллегами мы договорились о том, что будем обмениваться ин-
формацией, что наши ведомства, которые борются с этими угрозами, будут со-
трудничать, что будут организовываться встречи экспертов. Мы предоставили 
определенную справочную информацию. В частности, представитель ФСБ пе-
редал каталоги по спецтехнике и другие сведения, представляющие инте-
рес для чилийцев. 

В ходе встречи с министром обороны мы говорили о военно-техничес-
ком сотрудничестве. У чилийцев есть к этому интерес. Договорились, что уже в 
ближайшее время господин министр посетит Москву, где мы сможем обсудить 
конкретные вопросы взаимодействия в сфере ВТС. Я рассказал, что российская 
техника — высококачественная и надежная, привел пример того, как мы ее за-
действовали два года назад во время сложного перелета на вертолетах ФСБ из 
Пунта-Аренас (Чили) в Антарктику, на Южный полюс. Наши  машины и обо-
рудование показали себя хорошо. 

— Николай Платонович, это уже не первый Ваш визит в Латин-
скую Америку, это свидетельство того, что Россия вернулась сюда 
всерьез и надолго? 

— Я хочу подчеркнуть, что вообще-то в последнее время был проведен 
ряд встреч на высшем уровне. И президент России Д.Медведев, и премьер-
министр В.Путин на регулярной основе встречаются со многими руково-
дителями латиноамериканских государств, как на выезде, так и дома, в Мо-
скве. Я сам в рамках этого нового развития отношений со странами континента 
был с визитами в Бразилии, Аргентине, Венесуэле, Эквадоре, Чили, Панаме, на 
Кубе. Недавно еще и не думал, что побываю в этих странах. 
— Можно ли рассчитывать на будущее вступление России в боли-

варийский блок ALBA? 
— Пока нас пригласили в качестве специального гостя. Надо сначала 

посмотреть, поработать, выводы пока делать преждевременно.  
— Что Вы думаете о перспективах создания совместной валюты 

стран ALBA? 
— Вообще надо понять, что сегодня происходят серьезные изменения в 

мире, в мировой экономике. Уже многие страны договариваются о расче-
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тах в национальных валютах. Однако здесь спешить не надо, это долгий 
процесс: доллар ни в коем случае пока не потеряет своих позиций, а евро 
еще не скоро займет место американской валюты. Но процесс этот начался. 
Пока сложно сказать, какова будет его динамика, но надо быть к нему го-
товыми. Идет обсуждение и в двусторонних форматах, и в многосторон-
них. Поэтому очень важно иметь информацию по этим вопросам. 

— Как, по Вашему мнению, воспринимают в Соединенных Штатах 
наше возвращение в Латинскую Америку, которая долгое время считалась 
«задним двором» для американцев. Не думают ли в Вашингтоне, что это 
ответ Москвы на присутствие США на Украине, в Закавказье? 

— Я бы уже не говорил о том, что Латинская Америка — это «задний двор» 
Соединенных Штатов. Я бы также не говорил о том, что Латинская Америка 
едина. Хотя, например, странам региона удалось выработать общий подход к 
оценке военного переворота в Гондурасе. В других вопросах эти подходы могут 
и не совпадать. Но, тем не менее, между государствами идет постоянный обмен 
мнениями, они работают на развитие интеграции. Кроме того, в новых интегра-
ционных форматах латиноамериканцы иногда обходятся и без США и не всегда 
приглашают американских представителей. Таким образом, мы фиксируем, что 
США остаются важным полюсом и, пожалуй, наиболее сильным, но уже далеко 
не единственным. Не все уже вращается вокруг Соединенных Штатов. 

— Что еще мы могли бы «продвигать» в страны Латинской Амери-
ки помимо  военно-технического сотрудничества? 

— У нас существует интерес к расширению связей со странами региона 
в сфере энергетики, в том числе атомной, космоса, в области добычи и пе-
реработки углеводородов. В Чили, например, хорошо развито сельское хо-
зяйство, и мы заинтересованы в поставках чилийских продуктов. В некото-
рых здешних странах успешно развивается фармацевтика, кстати, многие 
объекты для нее в свое время построил еще Советский Союз. Есть и другие 
области возможного сотрудничества. 

— Николай Платонович, существуют ли для России угрозы междуна-
родного терроризма, исходящие из Латинской Америки? 

— Нет, мы не чувствуем отсюда угроз, но тем не менее я думаю, что 
обмен информацией в этой области нужен и полезен. 

— А по наркотикам… Ведь в Россию идет поток из Колумбии и Перу? 
— Наркотики из Латинской Америки в Россию поступают, и это действи-

тельно угроза, с которой надо бороться. И здесь для нас очень важно сотрудни-
чество с латиноамериканцами. Но если мы будем сравнивать по количеству и 
степени опасности, то на первое место для нас я поставил бы наркотрафик, иду-
щий в Россию из Афганистана, в первую очередь, нелегальный ввоз героина. 
Кстати, в этом плане интересен опыт Латинской Америки: здесь признают не-
обходимость борьбы и с международным терроризмом, и с незаконным оборо-
том наркотиков, не разделяя эти две угрозы. А, например, когда идет речь об 
операции в Афганистане, где присутствуют международные силы во главе с 
США, то там терроризм выделяется как серьезная угроза, а наркотрафик — нет. 
Нам этот подход представляется неверным. Мы отстаиваем точку зрения о том, 
что эти две глобальные проблемы, угрожающие безопасности всех стран, не 
должны разделяться.     

В заключение встречи я спросил у господина Патрушева, было ли у него 
время познакомиться со столицей Чили. На что секретарь Совбеза РФ с улыб-
кой ответил: «У меня отличный номер, из окон горы видны хорошо».  

                                      М.ГАНИЕВ  
Сантьяго, Чили 


